



# Mi Universidad

## Reporte

*Sophia Litamarú González Nañez*

*Guerrilla del EZLN*

*Parcial 4*

*Ciencia, sociedad, tecnología y valores*

*María Antonieta López León*

*Administración en recursos humanos*

*5to cuatrimestre*

El día viernes 28 de marzo del 2025 a las 11 de mañana el grupo de bachillerato BRH05EMC0123-A del área de administración de recursos humanos, realizó una visita al archivo histórico del municipio de Comitán de Domínguez, con el único objetivo de investigar, comprender y anotar los sucesos más importantes de la guerrilla del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, consiguiendo lo siguiente.

El Ejército Zapatista de Liberación Nacional tenía como objetivo defender los derechos colectivos e individuales que han sido negados históricamente a los pueblos indígenas mexicanos. La misión que tenían era construir un nuevo modelo de nación que incluya a la democracia, la libertad y la justicia como principios fundamentales de una nueva forma de hacer política.

Un aspecto importante de esta visita, es la forma en que conseguimos información y fue a través de periódicos, a través de la opinión del público presentada en papel, a través de fotografías realistas y a través de historietas.

## Ejército Zapatista de Liberación Nacional México

26 de Julio de 1994.

### A QUIÉN CORRESPONDA:

De: Sub-Comandante Insurgente Marcos.  
Ejército Zapatista de Liberación Nacional.  
Cuartel General.  
Montañas del Sureste Mexicano, Chiapas.  
México.

*La última esperanza de una paz justa y digna  
en Chiapas está en la vida de ese hombre. Sávenlo. Sávense.*



Desde las montañas del Sureste Mexicano.

Sub-Comandante Insurgente Marcos.  
México, Julio de 1994.

### La asamblea de la Organización Unión de Barrios

#### "Nueva Alianza"

de Las Margaritas, Chis., se une a la pena que embarga a las familias Villafuerte, Fonseca y Rubio. Expresamos nuestra consternación por estos lamentables hechos, donde resultó herido de gravedad nuestro candidato Lic. Amado Avendaño Figueroa, y exigimos se esclarezca lo ocurrido: Asimismo esperamos que tan deplorable hecho no impida nuestros esfuerzos por lograr una paz con justicia, una paz duradera.

Atentamente,

Asamblea Unión de Barrios  
"Nueva Alianza"

Responsable de la publicación  
Jorge Solís Gordillo  
Ramiro Morales  
Artemio Moreno

### Cecilia Soto solicitó la PGR que...

Viene de la página 1

Lo anterior, dijo "es absolutamente imprescindible, porque no hay nada a la que se refiere Monsi Prigione, que le garantiza el secreto. Existe el secreto de confesión solamente y en este caso, podría ser un acto de encubrimiento".

Consideró que la PGR tendría que pedir que rinda su declaración por parte de una entrevista de dos días con los representantes del cártel de las drogas en Tijuana acusados del homicidio del Cardenal Juan Jesús Posadas Ocampo.

A su llegada a esta ciudad, se reunió con militantes de su partido calificó de delicado y difícil la situación relacionada con "la reunión secreta que sostuvo en enero el delegado apostólico en México, con los representantes de la droga en Tijuana".

Consideró que en su calidad de Diplomático, Prigione incurrió en una intervención en asuntos internos mexicanos y "su carácter eclesástico no permite tener ese tipo de reuniones con los representantes de un grupo que está en guerra contra la sociedad mexicana".

Prigione ha planteado que la ley eclesástica le impide hablar y guardar el secreto profesional de lo que le confía de manera estrictamente privada, sin embargo "la ley eclesástica solamente plantea el secreto cuando se trata de una confesión y él ha hablado que no se trata de una confesión y de que no dió la absolución a los hermanos Arellano Félix en esa conversación".

Ante ello, Cecilia Soto pidió una explicación más seria del Nuncio Apostólico en México y "es necesario reconvenirlo públicamente por intervenir en asuntos internos mexicanos".

En ese sentido, solicitó a la Secretaría de Relaciones Exteriores, sostener una reunión para examinar la posibilidad de "una reprimenda y una medida de protesta pública por parte del Gobierno de México ante el Vaticano".

Anúnciese en:  
**Palabra Escrita**



# Nick's

Sandwichs, tortas  
malteadas, postres  
fashion, caricaturas  
music video

Pasaje Morales Local 8-B. Comitán, Chiapas

Francia Fronteriza

de la cuna  
libre expresión

Raúl Trujillo Carreri

egará a su retenes militares en la Sierra de la Frontera sur, el corredor guerrillero inicia sus primeras pintas sobre la carretera Internacional con las siglas del Ejército Guerrillero de los Pobres EGP, a la altura del ejido el Jocote, frente al cuartel del ejército mexicano los guardianes de la frontera, en el Ejido El Jocote, así están las cosas seguimos con el movimiento guerrillero a nivel nacional.

La movilización será urbana y rural, las ciudades más afectadas podrían ser México D.F., Guadalajara, Monterrey, Sinaloa, Guerrero, Oaxaca, Chihuahua, Tamaulipas, Baja California Norte y Sur, Michoacán, Puebla, Estado de México, Sonora y las Huastecas de Hidalgo, San Luis Potosí y Veracruzana, el alboroto estará comandado por el ZAPATISMO, y estarán al frente de éste, "La Liga Comunista 23 de Septiembre, Partido Comunista de México Marxista-Leninista, La Unión de los Pobres, el propuc de esta manera lo más aconsejable es buscar la paz...

La verdad es que los candidatos a Diputados Federales All Cancino Herrera y Guadalupe Guillén Domínguez, casi la tienen ganada porque sus contrincantes están muy apagados, en cambio estos dos priistas esán metidos en todas partes. Por cierto que la población esta en total desacuerdo por el nombramiento hecho a Antonio Villatoro León, como coordinador de vigilancia en las casillas la gente dice que no procede que este organismo subsidiado por la ONU, estén la mayor parte representados por priistas, siendo que el núcleo deberá estar formado por diferentes partidos políticos y en esto también la masonería tendrá que vigilar las casillas; es correcta la inconformidad, porque si son puros priistas, si les preguntan su veredicto por lógica será a favor de su partido, es una observación señores observadores, no se enojen ustedes disculpen no vuelvo hacerlo se los prometo.

Nos llevo de última hora a puerta cerrada se solucionó el conflicto del Rastro Municipal, pero los vivapales quieren hacer su agosto, para empezar, el edificio del rastro está dentro de la zona urbana, y por lo tanto éste contamina el medio ambiente, además está rodeado de planteles educativos va para fuera viejazos...

Nos vemos mañana

# El 21 de agosto, elecciones en territorio zapatista

Por: Fredy Martín Pérez

**San Cristóbal de Las Casas.** - El Mediador del conflicto armado, Samuel Ruiz García, dio a conocer hoy que se lograron acuerdos necesarios y estatales en territorio de Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) el 21 de agosto.

En un comunicado, el prelado indica que a pesar de los signos dolorosos que hemos estado viviendo en estos últimos días, dichos acuerdos han sido fruto del "intenso diálogo" entre el Comisionado Jorge Madrazo Cuéllar, el Gobernador, Javier López Moreno y el Comité Clandestino Revolucionario Indígena (CCRI), Comandancia General (CG) del EZLN.



Agrega que la buena voluntad y la comprensión del momento político que vive el país, ayudaron para que este paso se inscriba positivamente en el proceso de paz.

Resalta que Madrazo Cuéllar, a través de la mediación, llevó adelante un conjunto de comunicaciones que permitieron concretar un acuerdo acerca de las modalidades para realizar la jornada electoral y sus actos preparativos en la zona de conflicto.

López Moreno, participó también en estos trabajos, por cuanto se refiere a las elecciones que para gobernador se efectuará simultáneamente con las elecciones federales.

El prelado indica que resulta alentador para el Proceso de Paz el que se hubiera podido alcanzar el referido acuerdo, que satisface las inquietudes y puntos de vista tanto del Comisionado para la Paz, el Gobierno de Chiapas y el EZLN.

Este acuerdo muestra que es posible seguir avanzando en la construcción de los caminos que lleven a una paz perdurable y una reconciliación con dignidad, justicia y democracia.

Ruiz García informó que el Instituto Federal Electoral (IFE), mediante la decisión asumida por su consejo general en la sesión del 29 de julio, aprobó crear una oficina municipal de ese organismo, que provea el marco legal y político indispensable para desarrollar el proceso electoral en la zona de conflicto que abarca parte del IX Distrito Electoral.

Cabe recordar que el IX Distrito está integrado por los municipios de Altamirano, Coapilla, Chalchihuital, El Bosque, Ixhuatán, Ixtapangoya, Jitotol, La Independencia, Las Margaritas, Ocosingo, Ocoatepec, Pantepec, Rayón, Simojovel, Sitalá, Soconusco, Tapalapa, Tapilula, San Juan Cancuc.

La oficina municipal estará integrada por representantes de la Sociedad Civil y por un miembro del servicio profesional del IFE, quienes tendrán a su cargo la preparación y el desarrollo de la jornada electoral en la zona del conflicto.

El comunicado dice que se buscará que de inmediato se integre la oficina municipal y la subcomisión para que inicien los trabajos propios de la preparación de la jornada comicial y ésta se realice con la seguridad indispensable para el EZLN y en forma participativa, transparente y democrática.

El EZLN y el Comisionado para la Paz y Reconciliación en Chiapas, por conducto del Mediador, resolverán los asuntos y problemas concretos que en la operación de este acuerdo político pudieran surgir.

Finalmente el obispo da a conocer que "aún quedan tareas pendientes para hacer operativos los acuerdos dados hoy a la luz pública".

Y agrega que significa que el diálogo sobre este asunto y la negociación política consecuente habrán de proseguir con el mismo espíritu de apertura, de entendimiento, y de comprensión de las características excepcionales de la situación y de las medidas congruentes con ella.

Anúnciese en

**Palabra Escrita**

un periódico eficaz, ágil y moderno

La visita fue todo un éxito, cabe recalcar que no solo quedamos con la opinión de los libros, si no, también de los trabajadores del archivo histórico quienes fueron de gran ayuda a la selección de información. Así como también a la búsqueda de esta. Muchas gracias.